

Zeitschrift: Revue de Théologie et de Philosophie
Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie
Band: 9 (1959)
Heft: 1

Vereinsnachrichten: Société romande de philosophie : groupe vaudois : allocution du président

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ ROMANDE DE PHILOSOPHIE

Groupe vaudois

ALLOCUTION DU PRÉSIDENT

Le 11 novembre 1958, à l'Aula de l'Université de Lausanne, sous les auspices du Groupe vaudois de la Société romande de philosophie, un nombreux public s'est réuni pour commémorer le souvenir du philosophe vaudois et pour entendre les exposés de MM. Marcel Reymond, Gaston Berger, Maurice Gex, Gabriel Widmer et Fernand Brunner. Lecture y fut donnée d'une lettre de M. Jean Piaget, professeur à la Sorbonne et à l'Université de Genève. On lira ces textes ci-dessous.

... Nous sommes nombreux à avoir contracté envers Arnold Reymond une dette de reconnaissance, que nous ne nous flattons pas d'acquitter simplement en la proclamant. Notre hommage s'adresse au philosophe, au professeur, à l'ami, à l'homme, que nous avons aimé, au souvenir de qui s'associent pour toujours de très hautes valeurs, les plus rares qualités de l'esprit et du cœur. Chacun se rappelle sa bonté accueillante, son intelligence lucide, enracinée dans un bon sens souverain, son sentiment profond de la responsabilité du philosophe, même dans les problèmes religieux et politiques, son courage héroïque devant la souffrance et la maladie. On sait moins peut-être que sa générosité s'étendait jusqu'aux animaux mêmes, dans un sentiment franciscain de la fraternité de toutes les créatures. Son inattention proverbiale aux choses quotidiennes n'était que la marque extérieure de son attention à l'essentiel, à l'invisible.

Son naturel profondément vaudois a contribué à le faire apprécier, non seulement ici, mais à Neuchâtel, à Genève, à l'étranger, notamment en France et en Italie.

Pour sa part, le Groupe vaudois de la Société romande de philosophie se souvient de la fidélité d'Arnold Reymond à ses séances mensuelles, de 1925 à 1957, des travaux qu'il lui a présentés et dont plusieurs sont devenus des articles de revues, des discussions qu'il a animées, même depuis la perte de sa voix. En 1925, Arnold Reymond

traita parmi nous de la notion de loi scientifique et de son évolution historique ; en 1927, de l'axiomatique logique et du principe du tiers exclu ; en 1931, des théories scientifiques et de l'invention créatrice ; en 1933, de la théorie involutionniste de son ami, M. André Lalande ; en 1934, de certitude et évidence ; en 1945, du problème de la tolérance en matière politique ; en 1947, du nécessaire, du contingent et de la liberté ; le 14 décembre 1956, enfin, des conceptions actuelles sur la mentalité primitive.

On sait qu'Arnold Reymond a présidé, de sa fondation, en 1923, à 1939, la Société romande de philosophie, qu'il fut, en 1939-1940, avec M. Paul Haeberlin, l'un des fondateurs de la Société suisse de philosophie.

La richesse de sa personnalité et la variété de ses activités appellent un hommage multiple, comme ce fut le cas en 1956, dans l'ouvrage que lui consacra la revue *Filosofia*, à Turin, dans la collection *Philosophes d'aujourd'hui* ¹. ...

MARCEL REYMOND.

¹ *Arnold Reymond*, par Mme ANTOINETTE VIRIEUX-REYMOND, ROBERT BLANCHÉ, GABRIEL WIDMER, FERNAND BRUNNER. (Avec une bibliographie des travaux d'Arnold Reymond.) Torino, 1956, 78 p., portrait.